

Discours de Monsieur Michel Lamarre

Président de la CCPHB

Cérémonie des vœux 2024

. Mardi 9 janvier .

-----

Monsieur le Sous-Préfet,

Mesdames et Messieurs les parlementaires,

Mesdames et Messieurs les Maires,

Mesdames et Messieurs les délégués communautaires,

Mesdames et messieurs les agents de la CCPHB,

Mesdames, Messieurs,

Chers amis,

Je suis très heureux de vous retrouver pour cette cérémonie des vœux. Ce n'est pas un moment ordinaire. C'est le moment de croiser des regards amicaux, de s'abstraire du quotidien et de se témoigner une reconnaissance mutuelle. C'est le moment de repréciser à tous notre cap.

Alors que nous ne sommes qu'à quelques heures de théâtres de guerres où des civils vivent l'horreur, ayons conscience du privilège qui est le nôtre : nous vivons dans un territoire en paix et solidaire. Pour autant notre pays traverse une multitude de crises qui, quand elles ne sont pas sanitaires, sont économiques et quand elles ne sont pas économiques, sont sociales.

Dans nos contrées nous ressentons cela. On se parle de plus en plus par écrans interposés, par mails, par SMS, par messages, et d'ailleurs pas toujours de la meilleure façon qui soit. Personne n'accepte plus .

./ 2

d'attendre. Il faut répondre dans la minute qui suit pratiquement. Tout cela va beaucoup trop vite et n'est pas bon. Nous devons, en tant que décideurs, prendre le temps de réfléchir et d'analyser, avant d'agir.

Notre société est traversée par des tensions ou des divisions, mais toutes sont surmontables, avec de l'humanisme, de la bonne volonté et de la persévérance. Je fais le vœu en 2024 d'un monde apaisé et confiant dans son avenir.

Evitons de sombrer dans le pessimisme, et à l'échelle de notre intercommunalité à taille humaine, humblement, essayons de faire les choses du mieux possible, en conscience, et tous ensemble, en réunissant les bonnes volontés, car on ne gagne jamais seuls. Tout projet ne peut aboutir que s'il est réalisé par une équipe qui sait partager les tâches et utiliser les atouts et les compétences des uns et des autres, qui s'entend bien et qui avance dans l'intérêt de son territoire et de ses habitants.

Cette année encore nous avons fourni un travail rigoureux, sérieux et en profondeur en groupe, sur des sujets aussi divers que l'enfance et la jeunesse, la gestion des routes, les mobilités, l'urbanisme, le développement économique, le tourisme, la gestion de l'environnement et des milieux aquatiques, la lutte contre les inondations qui est un vrai problème, ou encore la culture.

En 2023, nous avons travaillé au cours de 30 réunions spécialisées, 18 commissions, 7 réunions de bureau, 7 conseils communautaires, et 1 conférence des Maires, sans compter toutes les réunions préparatoires. Au total ce sont près de 80 réunions de travail au cours desquelles mes collègues élus et les collaborateurs de la CCPHB ont échangé, discuté, pour faire progresser notre territoire. Il est courant que nous ayons deux réunions par semaine, voire plus, que nous pouvons qualifier de ...nocturnes.

./ 3

Je pense à mes collègues Maires et élus qui ont, en plus, dans leur commune, leurs préparations budgétaires, leurs commissions d'adjoints, leurs réunions de conseil. Oui les élus locaux font un travail considérable. L'expression « C'est un sacerdoce » prend tout son sens. Et ce nouveau monde, comme on l'appelle maintenant, n'a pas rendu la tâche des élus locaux plus facile, bien au contraire. L'exigence, l'impatience, l'agressivité, accompagnent bien souvent les demandes auxquelles nous avons à faire face. C'est certainement ce qui fait que jamais la France n'a eu autant de démissions de Maires ou d'élus locaux. Il faut vraiment le vivre pour le comprendre, et parfois il faut bien le dire la tâche est lourde, compliquée et difficile, mais quand nous sommes ensemble, comme aujourd'hui, le fardeau est moins lourd, puisque nous partageons cette volonté de travailler main dans la main pour nos habitants et pour améliorer leur quotidien. Je pense en particulier aux petites communes rurales que nous avons la chance d'avoir sur notre territoire, qui forment un écrin où il fait bon vivre, et que beaucoup nous envient.

Je ne crains pas d'affirmer que les services travaillent d'arrache-pied, et je tiens à remercier mes collègues élus, les Vice-présidents chargés de commissions et nos collaborateurs, pour leur disponibilité et leur engagement au service de la population.

Nous y associons, à chaque fois que possible, les représentants de la société civile. Plus encore, nous sollicitons et associons les habitants ou leurs représentants au travers d'associations. C'est cela la proximité. J'ai toujours travaillé de la sorte. Ainsi, alors que nous n'y étions pas contraints par les textes, nous avons organisé une réunion publique pour notre PLUI et nous avons reçu à plusieurs reprises des associations. De nombreux habitants ont pu s'exprimer et en ont été satisfaits.

. / 4

François vous a fait le détail des réalisations récentes. Je vais, quant à moi, tracer la feuille de route de l'année à venir. Nous devons anticiper et voir plus loin dans l'intérêt de nos concitoyens.

Avant de se projeter et de s'engager sur du long terme, il y a un temps à ne pas négliger, c'est celui de la réflexion. La nouvelle étude que nous allons engager- et ce sera la dernière avant longtemps - sera notre Projet Alimentaire de Territoire (PAT). C'est à mettre en lien avec notre PCAET. Il s'agit de favoriser les productions locales qui sont de qualité et saines, pour en faire bénéficier notre population. C'est une démarche essentielle : vivre en harmonie et de façon raisonnée avec la nature qui nous entoure ; c'est au cœur de mon engagement depuis toujours. Ce n'est pas un héritage pour les générations futures, c'est l'affaire de tous, dès aujourd'hui.

. Notre « politique en faveur des mobilités », pilotée par Martine Houssaye, va livrer ses conclusions au mois de février, et je souhaite qu'il puisse être proposé à chaque habitant une solution en matière de mobilité où qu'il habite y compris les plus isolés, notamment dans nos petites communes rurales. Pour faciliter l'accès au travail ou au logement, la mobilité est également une solution.

Nous nous sommes déjà soumis à la volonté du législateur et la gestion du réseau HOBUS de la ville de Honfleur a déjà été transmise à la CCPHB, et les ressources affectées avec.

. La stratégie de tourisme intercommunal est, elle aussi, en voie d'achèvement, avec Christophe Buisson.

Beaucoup de territoires nous envient notre attractivité, c'est une force pour nous. Ceci dit, le tourisme ne doit pas être notre seule économie, et surtout nos actions doivent d'abord et prioritairement servir nos habitants. Quant à l'économie touristique, nous devons rechercher un tourisme durable, respectueux de ceux qui vivent ici. C'est le fruit d'un

. / 5

long travail, celui de sauver nos traditions, de préserver notre identité et de rénover notre patrimoine.

. En matière de développement économique, toujours avec Christophe Buisson, je rappelle que nous avons concrétisé les acquisitions foncières de ce que sera la 2eme Zone Artisanale de Beuzeville. Nous sommes également en train de transférer les 7 ha proches du SDIS à Honfleur, de la ville à la CCPHB pour que cette dernière qui a la compétence les aménage. J'ai demandé à ce qu'il y ait une analyse de ces 7 Ha, car certains font mention d'un risque d'existence d'une marnière. Nous devons lever toute incertitude avant de conclure la vente.

N'oublions pas que nous sommes une terre d'industrie et d'artisanat. C'est un pan important de notre économie. Nous sommes aux côtés des entrepreneurs, des artisans et commerçants. Nous avons de belles entreprises qui réussissent, sur notre territoire, et nous pouvons en être fiers. Notre responsabilité est de leur donner les moyens de se développer et de rester chez nous. Nous le faisons de façon exemplaire en mettant en place de nombreux outils, et par la maîtrise du foncier.

Toujours dans ce domaine, nous allons mettre en place ces toutes prochaines semaines un observatoire du commerce afin de mieux orienter les nouveaux commerçants lors de renouvellement de baux ou de nouvelles implantations.

De façon concrète :

-Nous avons adopté notre plan déchet, et avec Jean-François Bernard, nous entrons cette fois dans la phase des travaux, avec la nouvelle déchetterie de Honfleur qui sera réalisée à l'emplacement de l'actuelle, mais je peux vous assurer qu'il ne s'agira pas d'une simple réfection mais bien de réaliser une déchetterie moderne digne du 21eme siècle. Elle sera beaucoup plus vaste, et il sera aisé d'y circuler. Elle sera adaptée aux nouveaux besoins en matière de tri. L'adage

. / 6

« Rien ne se perd, tout se transforme », y prendra tout son sens. Elle sera en service avant la fin de l'année 2024 et pendant les travaux une déchetterie provisoire sera créée dans la zone d'activité de l'estuaire. Une nouvelle déchetterie, c'est un espace essentiel dans notre vision de l'aménagement de notre territoire, et je tiens à remercier à nouveau Jean-François et ses équipes pour l'énergie et le temps consacrés à la réalisation de cet outil structurant.

-La déchetterie de Beuzeville entre temps a déjà bénéficié d'une extension avec la réalisation de deux plateformes avancées permettant de déposer les gravats et les déchets verts à la grande satisfaction des usagers.

Comme vous l'avez appris, avec l'incendie du Centre Leclerc, pour des raisons de sécurité graves et importantes quant à la proximité des restes du magasin et de la route qui mène à la déchetterie, nous avons dû, à la demande du SDIS, prendre, pour protéger nos habitants, un arrêté sur la commune de Honfleur, interdisant momentanément l'accès au site de la déchetterie, car des tôles risquaient, suite à de forts coups de vent, de s'envoler sur la route, avec les conséquences que vous pouvez imaginer. Nous avons eu l'idée, et j'en remercie les collaborateurs Ville et Communauté de Communes, d'implanter des conteneurs, provisoirement, à Honfleur, sur le parking des camping-cars, pour permettre à nos habitants de continuer de pouvoir évacuer leurs déchets et d'éviter ainsi des dépôts sauvages sur notre territoire.

Quant à notre plan climat territorial air Energie, il a été approuvé récemment ainsi que 77 mesures concrètes à mettre en œuvre. Je souhaite que nous allions plus loin.

Pour apporter notre contribution à la lutte contre le réchauffement climatique, je vous annonce que je vais signer ces tous prochains jours un contrat d'objectif territorial avec l'ADEME afin de renforcer notre action.

./7

Nous avons été, nous sommes, et nous resterons un territoire innovant, expérimental et novateur en termes d'écologie. C'est l'une de nos constantes et c'est l'héritage que nous laisserons aux générations à venir.

Tout autour de nous, nos territoires voisins s'équipent et se structurent pour donner envie aux familles de venir s'y installer. Ils ont pour la plupart aujourd'hui un ou plusieurs centres aquatiques à disposition de leurs habitants. C'est l'un des éléments les plus attractifs pour un territoire. En effet, notre piscine a fait son temps. Elle a rendu beaucoup de services. Aujourd'hui elle ne répond plus aux attentes. Nous avons visité à Granville, Bayeux et dans d'autres communautés de communes plusieurs centres aquatiques. Les élus nous ont dit combien c'était un élément important pour l'attraction du territoire. Ici beaucoup attendent cet équipement, à commencer par les écoles, mais aussi les associations sportives et nos habitants.

Sa localisation dans le prolongement du village des marques est la plus judicieuse qui soit. Nous profiterons ainsi des flux en matière de recettes financières, ce qui nous permettra des remboursements plus faciles et des tarifs très intéressants pour ceux qui vivent ici. Nous en échangerons prochainement ensemble. Si nous n'avons pas été plus vite, c'est que l'inflation est passée par là et que nous devons bien préciser le programme. De même nous approfondissons encore la question de l'énergie à laquelle nous aurons à recourir

Pour ce qui concerne nos bâtiments existants, nous allons, conformément à notre PCAET, revoir les toitures et l'isolation de certains d'entre eux. Ce dossier est piloté par Didier Depirou et je vous rappelle que nous avons déjà changé deux chaudières sur nos principaux bâtiments intercommunaux pour être plus sobres en matière de consommation énergétique.

. / 8

Nous avons créé avec Michel Bailleul, notre aire des gens du voyage au Chénard. J'en profite pour remercier Christian Minot pour son aide. Nous n'étions pas propriétaires du terrain, ce qui est atypique. Je vous annonce que je devrais pouvoir signer enfin l'acte de vente avec la SAPN d'ici l'été.

François vous a largement parlé du PLUI et du PLH. Je demande que l'on crée un observatoire intercommunal de l'habitat et que nous lancions des opérations programmées de l'habitat (OPAH). C'est Sylvain Naviaux qui suit avec soin ces projets.

Normalement, c'est au printemps que devrait ouvrir au public le site sur le môle qui abritera la reconstruction du bateau de Guillaume le Conquérant, La Mora, qui raconte l'histoire extraordinaire de Guillaume, avec des retombées sur l'ensemble du département du Calvados, mais également sur notre Communauté de Communes qui devra s'approprier ce projet.

Toutes les associations qui le souhaitent à caractère maritime, mais également les associations culturelles, sont les bienvenues pour participer à cette réalisation, et la part belle sera faite aux jeunes, notamment dans le cadre du volet formation de ce projet qui fera connaître aux jeunes tous les métiers de la mer.

Au titre des réalisations que nous devons, cette fois-ci au Conseil départemental du Calvados, la grande satisfaction est de constater la réalisation de la voie verte qui part du site de la Mora jusqu'au Pont de Normandie et relie Berville sur Mer le long des quais de Seine. J'espère que cette voie verte pourra être mise en service au mois de mai, le même jour que la fête « bord de Seine en folie » qui s'affirme, d'éditions en éditions, en tant que fête de notre communauté de communes, ceci pour le plus grand plaisir de nos habitants.

Nous n'oublions pas nos missions du quotidien, et je souhaite que dans le prolongement de notre Projet Educatif Local, adopté il y a plus d'un

. / 9

an, nous mettons en place, avec Marie-France Charon, des actions concrètes en faveur du public adolescent. Les forums en faveur des familles ou de l'enfance qui ont trouvé leur public dès la première édition seront reconduits en 2024.

Nous continuerons aussi en 2024 d'assurer l'entretien de nos 400 Km de routes communales et des haies qui les bordent avec Alain Fontaine qui suit cela de très près.

Je suis aussi très satisfait de constater que les deux Espaces France Service de Honfleur et de Beuzeville, qui sont très utiles pour nos habitants dans leurs démarches administratives de plus en plus complexes et l'arrivée d'internet n'a rien simplifié, sont très fréquentés.

J'en tire comme leçon et je crois que nous la partageons tous que nous devons continuer à rester proches de nos habitants, pour mieux les aider.

Je voulais aussi vous donner les résultats de nos aides pour l'acquisition de vélos électriques et de récupérateurs d'eau de pluie. En 2023 nous avons aidé à l'acquisition de 93 vélos électriques et de 23 récupérateurs d'eau. Nous poursuivrons en 2024 ces aides qui sont importantes dans le cadre de la lutte contre le réchauffement climatique.

Voilà mes chers amis la description que je tenais à faire dans le menu détail de la feuille de route qui nous attend en 2024. Il y a - et vous le constaterez - du pain sur la planche et du concret, mais aussi de l'énergie, de l'envie et de la détermination qui ne manqueront pas.

Je souhaitais avoir un mot pour Emmanuel du Rivau qui a fait le choix d'une nouvelle aventure pour rejoindre d'autres rives sur un autre continent. Nous sommes toujours en contact. Sa famille et lui se portent très bien et sont heureux. Ils m'ont demandé de vous

. / 10

transmettre leurs vœux. J'en profite pour souhaiter une nouvelle fois la bienvenue à madame Dong qui remplace Emmanuel. Je sais qu'elle a beaucoup apprécié l'accueil des élus et de nos collaborateurs et qu'elle est heureuse de participer avec nous à l'élaboration de nos projets, sur un territoire particulièrement dynamique et motivant.

Enfin, en ce début d'année, je souhaitais également avoir une pensée pour les 130 salariés du Centre Leclerc et leurs familles, et je sais que vous la partagerez. Nous avons été à leurs côtés et nous le restons pour faire face à ce drame. C'est dans la difficulté et l'adversité que l'on reconnaît la force et la solidarité d'une communauté.

Pour terminer, je voudrais une dernière fois adresser à chacune et chacun d'entre vous, élus, collaborateurs, et à vos familles, mes meilleurs vœux pour 2024 et vous remercier pour votre engagement.

Mes vœux également les plus sincères vont à celles et ceux qui sont les forces vives de ce territoire, entreprises, associations, mais également aux élus et services publics de l'Etat, de la Région et du Département, dont le soutien nous est indispensable.

Je voudrais adresser des souhaits particuliers à mon équipe des vice-présidents, avec laquelle j'apprécie sincèrement de travailler. Un grand merci à tous pour votre disponibilité, votre engagement. Je vous souhaite une bonne santé, comme à vous tous, et également au quotidien des petits moments de bonheur qui rendront plus agréables les jours qui viennent. Vous le méritez. Merci à Alain, Christophe, Jean-François, Marie-France, Sylvain, Alain, Michel, Didier, Martine, et bien évidemment merci à mes collègues Maires et élus de la Communauté de Communes et à leurs équipes municipales.

Merci à tous.

. / 11

Nous allons maintenant honorer quelques agents, et à travers eux tous les services et toutes les équipes de la ccphb Sans eux nos projets resteraient sur du papier, avec eux ils deviennent réalité.

Les médaillés (promotion du 1<sup>er</sup> janvier 2024) :

1/ François TOUTAIN – médaille de vermeil - 30 ans de service

- Service : voirie
- Grade : agent de maîtrise
- Date d'entrée dans la fonction publique : 01/08/1990

2/ Ludovic LELOUP – médaille d'argent - 20 ans de service

- Service : Enfance et jeunesse
- Grade : animateur
- Date d'entrée dans la fonction publique : 01/10/2001

Les retraités :

- Philippe DRIEU : 01/08/2023
- Carole DEVIS : 01/10/2023
- Jean-Luc BRUNEL : 01/01/2024

Intervention de François Chanteloup

DGS de la CCPHB

Cérémonie des vœux 2024

Le 9 janvier 2024

Monsieur le Président,

Mesdames et Messieurs les parlementaires,

Mesdames et Messieurs les Maires,

Mesdames et Messieurs les délégués communautaires,

Mesdames et messieurs les agents de la CCPHB,

Mesdames, Messieurs,

La coutume veut qu'il revienne au DGS d'assurer la première partie de cette cérémonie des vœux avant la prise de parole de notre Président Michel Lamarre.

Pour ne pas être redondant, nous nous répartissons la tâche de la manière suivante : j'expose le bilan des actions conduites en 2023. En d'autres termes je lui rends des comptes et c'est bien naturel. Puis le Président nous donne à ses Vice-présidents et à moi en tant directeur des services une nouvelle feuille de route pour la nouvelle année.

Si cela convient à tous et bien c'est parti !

Mais tout d'abord permettez-moi de vous présenter, à vous Monsieur le Président, aux Vice-présidents, à l'ensemble des

délégués communautaire puis à l'ensemble de mes collègues mes vœux les plus chers. Des vœux de bonheur, de santé pour chacun d'entre vous et vos proches. J'adresse également mes vœux à l'ensemble des forces vives de ce territoire qui ont eu la gentillesse de répondre à l'invitation du Président.

Nous passons beaucoup de temps ensemble, les élus, les agents à œuvrer avec engagement et détermination, aux services des habitants, pour rendre ce territoire plus beau, plus agréable à vivre et l'adapter aux défis de demain. Je veux dire à mes collègues que je suis fier d'eux, qu'ils forment un collectif solide aux compétences étendues.

D'abord un mot à ceux des agents qui sont au plus proche des habitants :

-ceux des accueils périscolaires qui accueillent les enfants matin et soir dans 22 sites répartis sur le territoire et qui nous donnent avec gentillesse un coup de main pour le service tout à l'heure,

-Les agents des routes qui sont intervenus lors de la dernière tempête pour déblayer des arbres, apporter leur appui aux communes lors des dernières inondations et ce matin encore pour assurer la viabilité de nos 400km de RD en définissant des priorités d'intervention (nous n'avons qu'une saleuse).

-ce sont encore les ripeurs, qui assurent quotidiennement avant le lever du soleil la collecte des ordures ménagères. Merci aussi aux équipes qui ont mis en place un espace de dépôt temporaire sur le parking de l'Est des vendredi soir dernier.

Ce sont ainsi 80 agents, sur la centaine que comptent la CCPHB, qui se sont reconnus. Par ces frimas je les remercie chaleureusement pour leur engagement au quotidien.

Mais la CCPHB, collectivité du quotidien, se doit aussi de préparer l'avenir et de contribuer à l'aménagement et au développement économique du territoire.

Nous avons énormément progressé en 2023 sur tous les fronts.

Je commencerais par le sujet le plus sensible car elle alimente encore certains réseaux sociaux de manière...compulsive alors que le souci me paraît désormais derrière nous.

Je veux parler de l'urbanisme, bien sûr, et tenter de vous donner quelques clés de compréhension simples sur un dossier complexe. Vous savez, parfois une crise peut en cacher une autre, à moins qu'il ne s'agisse de réplique. Après la crise COVID notre territoire, déjà très attractif, a fait l'objet, en 2022, de toutes les convoitises de la part de promoteurs qui ont effectué un démarchage parfois frénétique auprès des propriétaires privés. Un nombre sans précédent de permis de construire a été déposé (plus de 20% par rapport à la normale). Respectueux du droit, les services instructeurs ont instruits ces demandes à partir des seuls documents de référence qui vailent. Ici des cartes communales, là des POS pour le secteur Eurois et un PLUI intercommunal de 2014 pour tout le secteur Calvadosien. Cette instruction est réalisée avec rigueur et neutralité, dans le respect des différents partis.

Devant les nombreux projets, il est vrai, les mécontentements se sont exprimés avec la formation de collectifs. Nous n'avons pas été sourds à ces signaux d'alertes et nous avons mis en place une disposition assez rare prévue par le législateur : « la concertation préalable ». Nous sommes la 3eme collectivité à l'avoir mise en place au plan National. En deux mots ce dispositif oblige le promoteur, lorsque son projet est supérieur à 10 logements et plus, à un échange très formalisé avec les riverains avant le dépôt de son permis de construire dont je vous épargne le détail. Cette procédure a

démontré son efficacité et a permis d'infléchir, voire à conduit à l'abandon, de certains dossiers.

Indépendamment de cet acmé de fièvre, nous étions en train d'élaborer notre PLUI et notre PLH à l'échelle de tous le territoire depuis 2019.

Sachez-le élaborer un PLUI c'est 4 ans ferme. La procédure est très longue. On ne peut pas aller plus vite.

C'est l'occasion de vous annoncer que la CCPHB a voté l'arrêt du PLUI au mois de novembre. Avant son approbation définitive, il faudra encore patienter une année. En effet il reste à opérer une phase de consultation des personnes associées et une enquête publique.

Dans le même temps la CCPHB a adopté son PLH le 4 décembre dernier et celui-ci peut désormais être mis en œuvre.

Urbanisme et logement sont intimement liés.

Notre PLUI, qu'on se le dise, car certains voudraient tellement prétendre le contraire, est respectueux de l'environnement et conforme la loi climat et résilience votée en aout 2021.

Ce nouveau PLUI, c'est un sacré coup de frein à la consommation d'espace, car elle sera réduite par deux durant la prochaine décennie, comparativement à la décennie précédente et nous seront le premier PLUI de France à nous conformer à la loi.

Ce PLUI prévoit malgré tout « un peu » de développement économique, il faudrait presque s'en excuser, et la production « d'un peu » de logements, dont il faudrait être sourd pour ne pas entendre que nous en manquons cruellement en France...et Honfleur qui est en France... en manque tout particulièrement.

Le développement économique, parlons-en « un peu..plus », a connu un nouveau départ en 2022, avec l'élaboration d'une stratégie et un

programme d'animation dynamique en faveur des acteurs économiques. De surcroît en 2023 nous avons engagé une requalification de la ZA dites du plateau avec la mise en place d'une signalétique qui permet désormais de mieux s'y retrouver.

Nous sommes bien sur une trajectoire d'un développement mesuré du territoire.

En 2023 nous avons avancé également pour prendre notre part à la transition écologique avec l'arrêt de notre PCAET au mois de novembre. Il comprend 77 actions concrètes à mettre en œuvre.

Nous avons également finalisé notre étude ruissellement avec, la encore des mesures concrètes à mettre en œuvre, à travers notre politique GEMAPI que le Conseil communautaire a adopté le 4 décembre. Le lendemain, le 5 décembre le ciel s'est assombri, comme par défi, et la Rivière St Sauveur et Ablon ont connu une nouvelle fois d'importantes inondations. Toutefois, croyez le bien, la CCPHB n'avait pas attendu ce vote pour agir avec la réalisation par le passé d'ouvrages de rétention notamment. Mais on le voit bien le ciel se fâche de plus en plus souvent et des crues réputées centennales deviennent des crues annuelles. Alors comment faire ?

Il faut agir avec une enveloppe annuelle de 230.000€ sur plusieurs fronts :

- en amont tenter de retenir l'eau à la parcelle avec des replantations de haies et le creusement de fossés. C'est ce que nous avons fait cette année en plantant 3km de haies avec l'appui de la Région et le Conseil départemental dans le cadre de l'opération « Normandie haies ». Nous curons ou recreusons également des mares,

-En aval il faut favoriser le bon écoulement de l'eau jusqu'à la mer. Là c'est un peu plus compliqué car les propriétaires fonciers ont des intérêts ou vocation différents.

-s'agissant de la protection de notre littoral, nous avons répondu conjointement avec la Communauté de commune de Cœur côte fleurie à un appel à projet « notre littoral pour demain », là encore de la Région, pour appréhender les mesures qu'il faudra adopter vis-à-vis de l'élévation du niveau de la mer. Dans le même temps nous tentons d'assurer la continuité de notre sentier littoral en étant aidé cette fois par l'Etat dans le cadre d'un programme « France vue mer ».

Au mois de juin dernier les 5 boucles vélos, pour environ 120 km balisés, qui étaient prévues à notre plan vélo de 2019 ont été mises en service. Elles sont à destination d'abord des habitants et permettent de mettre en valeur l'ensemble des bourgs ruraux et les beaux paysages de notre territoire.

Comme vous le voyez, beaucoup a été fait en 2023. D'autres dossiers avancent qui seront finalisés rapidement. Mais vous les évoquerez Monsieur le Président.

Je crois que nous sommes exigeants, élus et agents de la collectivité, vis-à-vis de nous-mêmes pour servir ce beau territoire. Nous y travaillons unis, le bloc communal, c'est-à-dire les 23 villes ou communes et la CCPHB. C'est une exigence, il faut savoir faire preuve d'humilité et savoir prendre du recul. Nous sommes un petit territoire. Ne nous retranchons pas dans un village Gaulois. Soyons ouverts. Nous avons peu de ressources financières, sachons mobiliser les instances supérieures comme les Départements, la Région, l'Etat et ...sans complexe l'Europe pour les projets structurants.

Nous en avons besoin.

J'avais déjà adressé mes remerciements à 80 agents. A travers mes derniers propos, ce sont 20 autres, en charge : des ressources humaines, des finances, de la vie des instances, du suivi des marchés

publics ou du conseil juridique, de la planification urbaines, du développement économique ou de la stratégie qui se reconnaîtront à leur tour. A tous je leur redis ma grande fierté de travailler avec eux au quotidien et les remercie pour leur compétence et leur investissement.

Un remerciement particulier à ceux qui me sont le plus proches au quotidien; les 4 Directeurs : Stéphane, Stéphanie, Elodie et Shuai qui vient de nous rejoindre au poste occupé précédemment par Emmanuel du Rivau qui est parti sur une ile du pacifique (ah parfois... « la tentation d'une ile »). Mes remerciements également à Mégane qui est la chargée de communication et Nathalie, mon assistante. J'en profite pour glisser un remerciement à tous ceux qui se sont mobilisés pour assurer le service cet après-midi.

En conclusion, Monsieur le Président, je crois que vos services ont eu à cœur en 2023 de faire progresser le territoire. Une à une nous finalisons toutes les études un peu laborieuses, qui sont des passages obligés.

Vous êtes attaché, Monsieur le président, à ce que nous soyons une collectivité de proximité proche des habitants. Je crois que nous le sommes. En tout cas tous nous nous y efforçons. Je souhaite que cela soit « notre marque de fabrique ».

Je crois connaître l'un de vos vœux, Monsieur le Président, vous souhaitez que nous allions dans nos projets, vers davantage de concret.

Et bien je vous en fait la promesse, en 2024, nous irons, davantage encore vers la « concrétude » (j'ai vérifié dans le dictionnaire ce mot existe).

Merci de votre attention et très bonne année à tous !

